
 

                                  
 الجموع أنواع   
 من المتكلم تمكّن إذ النحو، علم في الأساسیة الموضوعات من الجموع تُعدّ

 أو اثنین من أكثر على دلّ ما ھو والجمع دقیقة. لغویة بأبنیة الكثرة عن التعبیر
 المؤنث وجمع السالم، المذكر جمع رئیسة: أنواع ثلاثة العربیة في ولھ اثنتین،
 التكسیر. وجمع السالم،

 
 السالم المذكر جمع أولاً:

 ویاء الرفع، حالة في ونون واو بزیادة الذكور، من اثنین من أكثر على دل ما ھو
 المفرد. بناء في تغییر دون والجر، النصب حالتي في ونون
 طالبین. طالبون، → طالب مثل:

 
 عاقل. لمذكر صفةً أو عاقلاً، مذكرًا علمًا الاسم یكون أن الجمع ھذا في یشترط
 بالیاء. ویجر وینصب بالواو، یرفع لكنھ الجملة، من موقعھ بحسب ویُعرب

 
 السالم المؤنث جمع ثانیًا:

 دون المفرد، آخر في وتاء ألف بزیادة الإناث، من اثنتین من أكثر على دل ما ھو
 بنیتھ. في تغییر
 مھندسات. → مھندسة معلمات، → معلمة مثل:

 
 حالة في بالضمة ویُعرب مجازیًا، أو حقیقیًا مؤنثًا الاسم یكون أن فیھ ویشترط

 والجر. النصب حالتي في الفتحة عن نیابة وبالكسرة الرفع،
 

 التكسیر جمع ثالثًا:
 أو بزیادة التغییر كان سواء المفرد، صورة في بتغییر الجمع على دل ما ھو

 الحركات. في تبدیل أو حذف
 مدن. → مدینة رجال، → رجل كتب، → كتاب مثل:

 



 

 حیث من نوعین إلى ویُنقسم الجمع. عند یتغیر الكلمة بناء لأن الاسم بھذا وسُمّي
 العددیة: الدلالة
 كتب. أقلام، مثل: عشرة، إلى ثلاثة من العدد على یدل قلة: جمع
 جنود. رجال، مثل: العشرة، فوق ما على یدل :كثرة جمع

 الجملة. من موقعھ حسب الأصلیة، بالحركات التكسیر جمع ویُعرب
 

 عامة: ملاحظات
 رجالات، → رجال مثل: الجمع، بجمع یُعرف آخر جمعًا تُجمع الكلمات بعض
 كتائب. → كتب
 مثل: للإفراد، الملازمة الأسماء وتسمى إطلاقًا، تُجمع لا كلمات ھناك أن كما

 الآن. أمس،
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